
20172017年年66月月77日日（（星期三星期三））香  港  新  聞A10 ■責任編輯：勞詠華

香港文匯報訊 （記者 文森） 政府昨日建議修訂《食物攙雜（金屬雜質含

量）規例》，改以水果、海產及肉類等共145個類別，訂定各自的最高金屬

含量，當中有90個類別較現行嚴謹，如蔬菜類的含鉛上限，由每公斤6毫

克收緊至0.1毫克至0.3毫克不等。有6個類別經修訂後較寬鬆，如「精

米」的每公斤鎘含量上限由現時的0.1毫克，放寬至0.2毫克。政府並建議

新增規管7種金屬，但僅限規管樽裝水及礦泉水產品。
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食物「含金量」修例 接軌國際
細分145類各有最高金屬含量 擬增規管7種金屬

香港文匯報訊（記者文森）房屋
署外判街市制度及管理備受詬病。
有議員表示，房署街市外判制度不
理想，造成壟斷或濫用市場優勢等
情況，建議房署加強監察，甚至考
慮取消承包制，交回房署直接管
理。有關注團體建議，房署應成立
監察街市管理委員會，加入居民、
商戶及區議員等持份者意見，商議
如何管理街市。
房委會商業樓宇小組委員會委員柯

創盛昨日出席電台節目時表示，房署
的街市外判制度不理想、漏洞多，包
括租金商議不透明，造成壟斷等。他
認為房委會應研究加強監察，打破壟
斷，例如可全面檢討承包制度是否巧
立名目多收費用，又建議可效法新加
坡，由社企管理營運。

鄧家彪建議取消外判制
工聯會離島區議員鄧家彪則建議

取消街市外判制。他指出，屬房署
外判制度的沙田水泉澳邨街市，一
個200多呎的商舖月租竟高達6.5萬
元，遠高於同區由房署管理的博康
邨，該邨一個480呎商舖，月租只需
1.2萬元。他又指，私營公司營運只
會做利錢高的街市，可能造成垂直
壟斷和濫用市場優勢。

監察公營街市發展聯盟發言人陳淑淇表示，
房署外判街市造成判上判問題，導致租金上
升，有商戶選擇離場，但至今無法向承包商取
回按金，投訴無門。她建議取消承包制，房署
應成立監察街市管理委員會，加入居民、商戶
及區議員等不同持份者的意見，與當局商議如
何管理街市。

香港現時規管食物中共7種重金屬含量標
準，自1983年後未有更新，一直被批

評落後於國際標準，政府因此建議採納食品
法典委員會，為全部食物訂定金屬污染物最
高含量，促本港標準與國際標準接軌。
政府由昨日起展開為期3個月的諮詢，其
間舉辦兩場公眾諮詢會，並考慮在修訂規例
生效前設寬限期，讓食物業及持份者有合理
時間為已更新的食物安全標準作好準備。

昔只分固液體 標準較落後
政府現時僅以固體食物及液體食物分類，
如把水果、蔬菜及肉類等歸為固體食物，把
奶類及飲用水等分為液體食物，並劃一設定
7種金屬污染物上限，包括銻、砷、鎘、
鉻、鉛、汞及錫。政府消息人士認為此標準
較為落後，建議跟隨外地做法，按食物類
別，細分各自一套的金屬污染物的最高含量
標準，以便更有效規管各類食物的質素。
為市民所熟悉的鉛，今次建議修緊至與國
際看齊。現時鉛標準為固體食品每公斤6毫
克，液體食品每公斤1毫克，新建議是蔬菜
類收緊至0.1毫克至0.3毫克不等、瓜果類蔬
菜收緊至0.05毫克、水果收緊至0.1毫克。

政府消息人士相信，收緊標準會使不合格食
物樣本增加，但未能交代增加幅度，但稱不
會增過5%。
同時，水產動物所含的無機砷，亦由現時

最高上限為10ppm，建議修訂為每公斤0.5
毫克（兩個計算單位對等）。

「精米」最高鎘含量獲放寬
不過，政府不建議採納該委員會對「精

米」的鎘最高含量標準，反而放寬「精米」
現行最高鎘含量，由現時每公斤0.1毫克，放
寬至0.2毫克。
政府消息人士解釋，訂得比較寬鬆的原因

是基於米是港人主要食糧，參考歐盟、韓
國、內地及新加坡的標準均為每公斤0.2毫
克，而0.2毫克這標準亦較食品法典委員會的
最高含量0.4毫克為嚴謹，故採納此建議。
根據建議修訂，《規例》建議在現有7種
重金屬檢測外，另外加入7種重金屬，為
錳、鎳、硼、鋇、銅、鈾及硒，並訂立法定
上限。
以錳為例，當局要求每公升水不應多於0.4

毫克，鎳則每公升分別不能多於0.02毫克至
0.07毫克，但只規管樽裝水及礦泉水產品。

本港對食物的
含鉛上限標準遠
較內地及國際寬

鬆，今次政府建議收緊蔬果類中的
鉛含量幅度較大，由每公斤6毫克
的上限，大幅收緊至0.05毫克至0.3
毫克。
有機農友會主席梁本堅接受香港

文匯報查詢時表示，如政府擬收緊
蔬果鉛含量上限，對消費者固然是
好事，但同時要加強把關檢驗工
作，否則制定標準只是「字面上的
變化」。
梁本堅表示，今次政府擬收緊蔬

果重金屬含量，對於內地供港菜場
有一定挑戰，一旦「過唔到香港標
準，有可能入唔到境！」而香港起
碼九成蔬果由內地供港，對港人也
可能有影響。
他指蔬菜中常見的重金屬有鎘

及鉛等，有時一種蔬菜可能有不
同重金屬含量。
梁本堅表示，港人常食的菜心通

常是農藥重災區，因為是葉菜類，
「多菜又有芯」。他建議市民多食
時令蔬菜，避免食到農夫為了揠苗
助長而施放的農藥。

■香港文匯報記者翁麗娜

收緊蔬果鉛量 把關檢驗要嚴
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■今次政府建議收緊蔬果類中的鉛含量幅度較大。 資料圖片

香港文匯報訊 （記者 文森）立法會環境
事務委員會於昨日下午討論有關本地5年內
全面淘汰象牙貿易的立法建議，國際大象犀
牛聯盟及多個團體到場請願，世界自然基金
連同非洲前線護林員Erik Mararv及調查員
亦到公聽會聲援，促請禁止象牙貿易，揭示
象牙買賣傷及無辜人命，並指出香港政府不
應以大量金額補償象牙商家的損失助長非法
貿易。
來自剛果民主共和國的非洲前線護林員到
港揭示象牙買賣背後的黑暗世界。他憶述，去
年在非洲與同袍執勤期間遭受盜獵者伏擊。
他們以大象屍體作餌偷襲多名護林員，引
致他們家破人亡。
他表示：「為保護大象免受獵殺，我們每
日都在最前線與犯罪分子拚搏。」犯罪分子為
滿足象牙市場的需求，奪去過千名保護大象的
無辜人士的生命。
沒有對象牙的需求，便沒有象牙市場，他
呼籲作為世界象牙主要大市場之一的香港應立
刻淘汰象牙貿易。
前贊比亞野生動物管理局野生動物犯罪調

查員 Josias Mungabwa指出非洲獵殺大象的盜
獵者均是犯罪團體且具組織性的武裝分子，持
有AK47等專業武器，每次捕殺都具有精密部
署和明確動機，使多名護林員無辜受害。
他認為只有徹底關閉象牙市場，才能杜絕

不法之徒的犯罪行為。

葛珮帆促立法杜絕本地象牙交易
反對象牙交易的議員葛珮帆日前對環境局

局長黃錦星提出有關象牙持有人登記措施發
出疑問，黃錦星表示他們沒有機會要求持有
人就管有象牙而作出登記。
她認為雖然香港已在出口象牙方面全面禁

止，但在漁護處進口方面的許可證卻沒有詳細
交代，促使政府盡快作出立法全面地杜絕本地
象牙交易。
香港象牙工商聯會回應，若政府通過全面

禁止象牙買賣條例，望有相應補償。
對此，護林員Erik認為補償象牙商家或是回

購所有象牙是要不得的行為，他認為這會鼓倡
非洲盜獵犯罪分子更大規模獵殺大象，禍及更
多護林員。

護林員揭盜獵惡行 促港禁象牙貿易

■■世界自然基金連同非洲前線護林員及調查員世界自然基金連同非洲前線護林員及調查員，，促請禁止象牙貿易促請禁止象牙貿易。。

香港近日天氣持續高溫，天文台昨
日錄得平均高溫為33.8度，其中上水

及打鼓嶺更錄得34.4度，為全港最熱；屯門、深水埗、青衣及沙
田等亦逾33度。面對暑氣逼人，不少市民出外時熱得汗流浹背，
女士們穿上背心、短褲「散熱」。加上太陽刺眼，亦有不少人戴
上太陽眼鏡，阻擋紫外線。天文台預料未來數天本港天氣酷熱，
提醒市民應提高警惕，以防中暑。 ■香港文匯報記者彭子文攝

出 招 散 熱

香港文匯報訊（記者文森）食物環境衛生
署食物安全中心昨日公佈一個鮮蝦樣本驗出微
量禁用獸藥硝基呋喃類代謝物。中心發言人表
示，透過恒常的食物監察計劃，在沙田一街市
檔戶抽取上述鮮蝦樣本進行檢測。
結果顯示，樣本的硝基呋喃類代謝物含量為

十億分之十五，並正在跟進事件。
食安中心發言人表示，硝基呋喃是一類化學

物質，有廣泛的抗菌性。雖然有證據顯示硝基
呋喃可能令動物患癌，但現階段仍未有足夠資
料確認硝基呋喃會令人類患癌。
但聯合國及世衛均認為食物規管當局應設法

避免食物含有該代謝物，而目前多國已禁止在
食用動物中使用硝基呋喃。
食安中心已知會涉事商戶上述違規情況。根

據該商戶提供的資料，涉事批次已沒有存貨。
中心會追查問題食物的來源和分銷情況。

以為入院先有得賠
醫保門診其實更抵

香港文匯報訊（實習記者吳子晴）投保醫
療保險的香港人每年遞增，根據香港保險業聯
會昨日公佈數據，去年醫療保險投保人數達
437.7萬，每年增加逾30萬。而2015年度醫療
通脹與2014年比較，住院個案收費平均增幅
6%至13%，腸胃鏡佔住院手術個案近一半。
聯會指出，在診所或日間手術中心進行結腸鏡
檢查的償付比率為91%，遠比在醫院做的84%
為高，聯會建議市民如果身體情況許可，可選
擇在診所或日間手術中心做小手術。
香港保險業聯會醫療保險協會收集16家市

場佔有率逾60%的醫療保險公司數據分析指，
以照腸鏡胃鏡為例，入院平均費用較於門診進
行高3倍至10.5倍。比較當中照腸鏡的門診與
私家醫院三等房收費，門診收費為8,408元，
三等房為25,400元，相差超過3倍。

門診償付比率91%勝入院84%
雖然門診收費較低，但償付比率平均達
91%，即病人每付100港元，保險公司賠償
91港元，病人只需付9港元，但同類手術在
入院進行，償付率僅84%，病人需付16港
元。
醫療保險協會主席陳麗娥稱，不少客戶都反

映他們誤以為要入院診症才能得到保險公司賠
償，但現時不少保單已包括門診服務，建議客
戶先向保險公司了解，再根據自己的身體狀況
決定是否入院。
而2015年個人及團體醫療保險保費只較

2014年輕微升2.3%，可見升幅追不上醫療通
脹。醫療改革專責小組副主席陳秀荷建議客戶
每年檢查自己的保單能否跟隨通脹，是否需要
加大補額，以免要繳付過多費用。

■保險業聯會昨公佈2015年醫療保險數據調
查。 香港文匯報實習記者吳子晴攝

香港文匯報訊
（實習記者 何玉
瑩）浸大中醫藥學
院昨日公佈一項有
關以中藥治療慢性
腎衰竭的臨床研
究，臨床部高級講
師徐大基表示，把
患者歸納為不同的
中醫證型，對症下
藥，發現以中醫調
理的成效顯著，用
藥一年的有效穩定
率逾8成。
是次回顧性臨床研究分析

了162宗從2008年5月12日
至2016年12月30日期間到
浸大中醫診所就診的病例，
病程由3個月至26年不等。
所納入臨床驗證的病人都符
合慢性衰竭的診斷標準，男
女人數分別為90和72，年齡
介乎18歲至86歲，他們並未
進行血液透析、腹膜透析等
西醫治療，屬於慢性衰竭1
期至3期患者群。
徐大基指出，慢性腎衰竭
主要是脾腎虧虛、氣血不足
所造成，健脾補腎、益氣養
血和化濕降濁是主要的治療
方針。徐大基強調，中醫屬
於延緩進展治療，主要功效
是避免身體產生過多的毒素

及穩定腎功能組織。
病人李先生某天出現身體

腫脹的情況，體重比平時急
增30磅至40磅，深夜求醫發
現患有早期腎病，需要抽取
腎組織化驗，然而他本身血
小板功能受損，若強行做手
術會有流血不止的風險，故
採用中醫的方法慢慢調理，
他服中藥三個月後水腫消
退，六個月後病情大有好
轉。

用藥半年 肌酐酸指數降兩成
另一名分享者說他的兒子

患有先天性腎病，西醫方面
斷定江小朋友只有一年至兩
年壽命，只能洗血或換腎延
續壽命，江先生不肯冒此風

險，經朋友介紹後開始嘗試
中醫治療。服藥半年後，兒
子體內的肌酐酸指數從690
下降約兩成，現時從每兩星
期複診變作10星期才需要複
診一次，病情漸趨穩定。
徐大基認為，若市民發現
腎功能出現問題，應及早求
醫，這樣才能增加以中醫調
養根治的功效，不至於病情
惡化至需要立刻做高風險手
術。
他又提醒市民「飲食有

節，起居有常」有助預防腎
病，市民應避免過度勞累、
熬夜，少食鹽分高的食物，
以減輕腎功能負擔。他指出
土茯苓、北芪、黨參、淮山
等中藥材均有助防治腎病。

調理慢性腎衰 中醫藥成效佳

■浸大臨床研究個案分享會。 香港文匯報實習記者何玉瑩攝 沙田街市鮮蝦樣本
驗出禁用獸藥


